

"El Inmenso Talento de Gustavo"

(Vieja de la 1a. plana).
en medio de un silencio inaudible. Pero Gustavo no prodigó sus tesoros. De pie, con el dedo extendido, gesto que siempre ha sido muy suyo, Gustavo dijo con tono que daban la seguridad del pensar y del saber intenso: "Vote por el Benemérito José María Pino Suárez". Era esto muy poco cosa, claramente, pero la Convención comprendió bien que detrás de aquél corto resumen había un mundo, todo un vasto mundo de ideas sólidas. En adelante, no volvió a hablar, pero su talento inspiró tanto más respeto cuanto más la sensible y más inaccesible se mostraba allá dentro, en el fondo, en el rico y poblado fondo de su voz. El único recurso que quedó y siguió quedando a los derrotados de "este inmenso talento", fue contemplar la obra de Gustavo, como se mire el cielo, con la certeza de que Dios está detrás disponiéndolo todo. La frente de Gustavo presenta una superficie lisa y lustrosa. Y muchas veces Juanito a él, Canuliz y Borrego, Muñoz y don Serapio, murmuraron maravillados: "No es necesario más! Basta ver aquella frente!"

Gustavo forma parte luego de las principales comisiones del Gobierno. Nunca, sin embargo, ha accedido a redactar un proyecto, demasiado de sus especialidades. Apenas alguna que otra vez toma un silencio una nota interminante. Y cuando sale de su concentración, extrayendo el destino para lanzar alguna idea general sobre el orden, sobre el progreso, sobre la república, sobre la libertad o sobre la fábrica "La Estrella". Hay en todo esto la evidente actitud de "un inmenso talento" que (como indica sus amigos, con finura) "ha llegado muy arriba". Por lo demás, Gustavo mismo ha enseñado, recordando con su mano el vuelo superior de un ala sobre una copuda arboleda) que el talento verdadero sólo debe conocer las cosas "por las ramas".

Este "inmenso talento" no podía dejar de contribuir con sus luces a la formación del Parlamento nacional; y, al efecto, Gustavo, en las primeras elecciones populares, le hizo al favor al Estado de Coahuila, de aceptar una curul, y se sentó solemnemente en un sillón de la Cámara popular. ¿Cómo se ha notado la consolidación del Gobierno, con la soña presencia del talento de Gustavo! En las comisiones, para las cuales resultó electo, no ha hecho nada, absolutamente nada; mas la Nación se ha tranquilizado por completo, porque sabe que los destinados de Méjico han sido confiados a un inmenso talento, "al talento inmenso de Gustavo".

En sus sesiones, Gustavo nunca sale de su silencio repleto y fecundo. A veces, sin embargo, cuando la oposición se torna clamorosa, Gustavo deja por un momento su cigarrillo de boja, y toma lentamente una nota con lápiz, y esta nota, trazada con sólido pensar y madurísimo saber, brilla para confirmar y acentuar la oposición. Es que "el inmenso talento de Gustavo" ha llegado a imponer en las cámaras, en las comisiones, en todos los centros, un saudable temor disciplinario! Ay de aquél sobre quien vaya a desatarse semejante "inmenso talento"! Ya tiene segura una humillación! Así lo comprueba amargamente uno de los diputados del triángulo, cuando tuvo la osadía de atacarlo en Monterrey: Gustavo dio prueba de su "inmenso talento" asegurando que los portirristas necesitaban boral, y el audaz quedó por aquél entonces terriblemente anochecido. Así también lo experimentó dolorosamente don Querido Moheno, que una tarde borrascos se lanzó a escenario por dar consignas a los comisionados parlamentarios. Ninguna recriminación podrá ser más sensible a aquel "inmenso espíritu", que en frases marmóreas y suavemente enseta que "el pueblo mexicano era como los martianos: que mueren al que los suelta". Estirando el dedo (gesto siempre tan suyo), Gustavo apuntó al temerario Moheno, con estas palabras tremendas: "¡Las consignas que yo doy no son como las consignas de la dictadura!" Yo estaba entre algunos miembros del Partido Constitucional Progresista, y no he visto jamás en mi vida tanto júbilo ni tanta admisión, como los que se pintaron en los rostros de aquellos hombres apasionados, al escuchar las palabras proféticas que producía "el inmenso talento de Gustavo".

"El inmenso talento de Gustavo" ha ido tornando, poco a poco, en credo nacional. Viendo el inquebrantable apoyo que da este "inmenso talento" a las instituciones que sirve, todas lo apetecen y lo llaman. Gustavo es director general de empresas y de bancos, ex consejero de su augusto hermano, y ostenta más influencia que los ministros. Aclamado por su partido y nombrado Embajador de su patria en el extranjero, poco a poco se ha ido reconcentrando la República en Gustavo.

A medida que crecen su influencia y sus dignidades, la admiración por su "inmenso talento" ha llegado a oír en el país ciertas formas de expresión, propias sólo de la reli-

gión y del amor. Muchos devotos, cada vez que lo ven, extienden con un etón la mano sobre el pecho, y mandan al cielo hasta poner los ojos en blanco, murmurando plácidamente: "Qué talento!" Y hay enamorados que, cerrando los ojos y recalcando bien en las puntas aplastadas de los dedos, balbúrdan con langüidez: "Ay, qué talento!" Y, aparte qué talento? Hay otros a quienes este "inmenso talento" lesita abrumadamente, como un exceso y desproporcionado privilegio. A éstos los ha oido gritar con fuerza, dando patadas en el suelo: "¡Demóntalo, lo que te tener talento de mala!" Entre tanto, Gustavo no habla, porque apena, y hasta el ojo apagado parece en el vibrar y resplandecer.

No podrá recordar poco a poco su rápida e incomparable carrera. Pasa, amigo mío, que recorras nuestras nubes posteriores a la redentora revolución de 1910. En todas las instituciones, reformas, obras, etc., se encuentra el cuadro inconfundible de Gustavo. Desde hace dos años, México entero se encuentra repleto de Gustavo. Todo lo es y todo lo tiene. ¡De seguro que "su talento es inmenso!" El inmenso se manifiesta el reconocimiento de su patria. En los últimos tiempos, Gustavo y el país no necesitan inconfundiblemente uno del otro, y ajustadísimamente se complementan. ¡Sí! México, Gustavo no habría sido lo que es entre los hombres; pero sin Gustavo, no habría sido México tan feliz entre todas las naciones!

Todo en él es augustó; hasta el ojo inmóvil, que le reprochan sus envidiosos adversarios. Recuerdo el correspondiente que con mucha frecuencia se sigue registrando escañanizas en las fronteras de Bulgaria y de Servia, agregando que los búlgaros penetrarán a los pueblos incendiando casas, asesinando musulmanes y cometiendo todo género de inconveniences y ultrajes entre los habitantes.

UNA HOJA ANÓNIMA

"La Nación" de hoy publica, con el mismo título, este pequeño entrefilet:

"Un libelo vergonzante, anónimo y cobarde, apareció ayer en la Cámara de Diputados en una hoja que fué distribuida públicamente y que injuriaba a una de las figuras más salientes de la misma Cámara, el licenciado don Nemesio García Naranjo.

El susodicho libelo era una pequeña hoja doblada en dos y que se llama "De París a Méjico".

Con groseras injurias al ciudadano diputado García Naranjo era besado en esa hoja cuya procedencia porrista es inuditable.

Parece que fué el triunfo de LA TRIBUNA, periódico que está publicando el señor García Naranjo con halagüeño éxito, lo que motivó la injuria.

La vergonzante hoja fué rotta por las personas que empezaban a enterarse de su contenido."

El Director de LA TRIBUNA agradece los conceptos del colega y reproduce la nota para satisfacer instancias de sus amigos. El, por su parte, escató muy por encima de esos pasquines cobardes, cuya anónimia es prueba de que el autor o autores de la hoja son unos rufianes de los más bajos fondos de la moralidad.

Carta del Sr. Lic. Querido Moheno

La Esc. Dental

"El País" de hoy publica la siguiente carta, que nuestro redactor en ejefe agradece, tanto al signatario de la misma, señor Moheno, como al colega que la inserta en sus columnas. Dice así: "Méjico, D. F., octubre 10 de 1912."

Señor cronista parlamentario de "El País".—Presente

Muy estimado señor:

Ante todo, permítame usted expresarle mi agradocimiento por la benevolencia con que ha juzgado usted mi labor parlamentaria de los últimos días. Y hecho esto, acepte usted mi cordial felicitación por sus magníficas crónicas, que me permitieron calificar de "exquisitas" y que, en mi concepto, bastarían para acredecir un periódico ante un público de buen gusto.

En condiciones excelentes quedaron establecidos todos los departamentos, con aparatos e instrumentos modernos, encargados de Europa y los Estados Unidos por la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Las clases que por algunos días, mientras se hacía el cambio de mobiliario, estuvieron suspendidas,

así como las consultas y prácticas reglamentarias de los alumnos, se reanudaron ayer, notándose un movimiento considerable en todos los departamentos.

Mañana por la tarde, el señor Vicepresidente de la República, Lic. José María Pino Suárez, y el Subsecretario de Instrucción Pública y Bellas Artes, Ingeniero Gerónimo López de Liergo, visitarán el Consultorio Dental, debiendo ser atendidos durante su permanencia en el plantel por el Director, los Profesores y un a-

ño de alumnos.

Querido Moheno,"

- POR CABLE Y POR TELEGRAFO -

El Rey Nicolás plantó su bandera victoriosa en los Fuertes Turcos

OTTINJE, octubre 15.—Oficialmente se ha confirmado la toma de las fortificaciones de Tushí, Pálthini y Sichantch, por la división de los montenegrinos, que operan bajo las órdenes del principio heredero Danilo.

Este golpe, dado por las fuerzas leales del rey Nicolás, después de una serie de combates resueltos, ha desconcertado a los turcos. Asegúrase que el rey Nicolás plantó personalmente, sobre las fortificaciones, la bandera victoriosa de los montenegrinos.

El príncipe Danilo hizo después del combate una entrada triunfal en Tushí, entre las aclamaciones riuidosas y espontáneas de la multitud, con más de tres mil turcos muertos prisioneros y con siete mil prisioneros y veinticuatro ametralladoras arrebatadas a los enemigos.

LONDRES, octubre 16.—El "Daily Mail" publica hoy un despacho recibido de Constantinopla, en el que se dice que las fuerzas turcas rechazaron a los montenegrinos en un combate que sostuvieron en ambos ejércitos en las cercanías de Touschingue.

En el mismo despacho asegura el correspondiente que con mucha frecuencia se sigue registrando escaramuzas en las fronteras de Bulgaria y de Servia, dirigida por el señor Nemesio Pino Suárez. Allí, alguien, con ansia, deseó conocer lo que su excelencia pensaba de Olagüibel y de Chuchi Rabago, sienciosamente, magistralmente, sosteniendo apenas, su excelencia, con mano grave dio rápidamente un corte horizontal en el aire. En forma de él se elevó un murmullo de admiración. En aquel gesto, decíantecosas astutas, bondadosamente pensadas! Yo, por mí, después de mucho cavilar, lo interpretaba de este modo: "Medio, mediano talia la de los señores Rabago y Olagüibel!" Porque habría notado, mi querido amigo, cómo este talento, siendo tan vasto, es a la vez tan útil y tan fino!

Ha sido nombrado Embajador en el Japón, y ya la República emplea a flor de su futura ausencia. Los pintores y los escultores preparan obras maestras en donde se desarrolle, por medio de figuras alegóricas, este tema emocionante: "La Patria despiéndose del Grito".

Ayer, que tuvo oportunidad de hablar con el Ministro de Gobernación, don Jesús Flores Magón, me creí en la obligación patriótica de hablarle enternecidamente del hombre extraordinario que se nos iba. Mas cuando comovido aludi al "inmenso talento de Gustavo", el ministro del hermano de Gustavo levantó con brusco espanto los ojos, que conservaba bajos, y una sonrisa de cruel ironía frunció las comisuras de sus labios. Y mientras el señor Flores Magón me miraba casi con lástima, yo pensaba, aturdido: ¡Eterno desacuerdo de los destinos humanos! El hombre de las confidencias del hermano de Gustavo, no ha podido adn comprender "el inmenso talento de Gustavo!"

Tufo afectísimo".

Y aquí se dondon aparece la firma, que no estamos autorizados para dar a conocer.

La Esc. Dental

La Escuela Dental ha quedado instalada definitivamente en la casa que en la calle de la Moneda, poseía la familia del Dr. José Ra-

món.

El plantel de referencia estaba provisionalmente en la calle de Mina, pero como en ese edificio no había comodidades para los jóvenes alumnos, el Gobierno adquirió dicha finca, donde queda establecido el consultorio médico gratuito que prestaba grandes servicios a la gente pobre y menesterosa en la Plaza de San Juan.

En condiciones excelentes quedaron establecidos todos los departamentos, con aparatos e instrumentos modernos, encargados de Europa y los Estados Unidos por la Secretaría de Instrucción Pública y Bellas Artes.

Las clases que por algunos días, mientras se hacía el cambio de mobiliario, estuvieron suspendidas,

así como las consultas y prácticas reglamentarias de los alumnos, se reanudaron ayer, notándose un movimiento considerable en todos los departamentos.

Mañana por la tarde, el señor Vicepresidente de la República, Lic. José María Pino Suárez, y el Subsecretario de Instrucción Pública y Bellas Artes, Ingeniero Gerónimo López de Liergo, visitarán el Consultorio Dental, debiendo ser atendidos durante su permanencia en el plantel por el Director, los Profesores y un a-

ño de alumnos.

Querido Moheno,"

EL INSPECTOR GENERAL DE POLICIA PONE EN DUDA LA REBELIÓN DEL BRIGADIER DÍAZ

(Vieja de la 1a. plana).

PARÍS, octubre 16.—El Embajador de Turquía en Francia comunica que por telegrama recibido estos últimos días, enviado por el Ministro de Relaciones de su país, sabe que los montenegrinos, que tienen amplia libertad para transladarse a donde quisiera,

Reportero.—¿Qué opinión tiene usted, señor Inspector, acerca de la unión de los generales Díaz y Aguilar?

Señor López Figueroa.—Creo yo que esto es imposible. Entre ambos no existe una diferencia enorme.

El general Aguilar es un hombre despreciado en el Ejército y es un degenerado. Por eso hizo lo que ha hecho. Siendo adicto a la administración del general Porfirio Díaz, fue puesto preso en Cuernavaca por el coronel Pablo Escandón, gobernador de Morelos, acusado de estafa.

El general Félix Díaz, aunque no goza de ningún prestigio en el Ejército, es un hombre correcto, ha hecho una buena carrera en el Colegio Militar, y a pesar de su popularidad en el Estado de Oaxaca, no creo que llevé a cabo ningún levantamiento contra el Gobierno.

Otro GRAVE ERROR.

La línea de conducta que se trazó el general Angeles ha sido continuada de una manera que nos hace pensar al general Angeles que no será contestado por el gobierno otomano, como se esperaba. Igualmente, se cree que tiene la resolución de no retirar a sus ministros de Atenas, Sofía y Belgrado, y así es de presumirse, porque hasta ahora no ha enviado sus pasaportes a los representantes de Grecia, Servia y Bulgaria.

Con groseras injurias al ciudadano diputado García Naranjo era besado en esa hoja cuya procedencia porrista es inuditable.

Parece que fué el triunfo de LA TRIBUNA, periódico que está publicando el señor García Naranjo con halagüeño éxito, lo que motivó la injuria.

La vergonzante hoja fué rotta por las personas que empezaban a enterarse de su contenido."

El Director de LA TRIBUNA agradece los conceptos del colega y reproduce la nota para satisfacer instancias de sus amigos.

El, por su parte, escató muy por encima de esos pasquines cobardes,

cuya anónimia es prueba de que el autor o autores de la hoja

son unos rufianes de los más bajos fondos de la moralidad.

Querido Moheno,"

La Esc. Dental

La Escuela Dental ha quedado instalada definitivamente en la casa que en la calle de la Moneda, poseía la familia del Dr. José Ra-

món.

El plantel de referencia estaba

provisionalmente en la calle de Mina,

pero como en ese edificio no

había comodidades para los jóve-

nes alumnos, el Gobierno adqui-

rió dicha finca, donde queda es-

tablishido el consultorio médico

gratuito que prestaba grandes ser-

vicios a la gente pobre y menes-

terosa en la Plaza de San Juan.

En condiciones excelentes que-

daron establecidos todos los depar-

tamentos, con aparatos e ins-

trumentos modernos, encargados

de Europa y los Estados Unidos

por la Secretaría de Instrucción

pública y Bellas Artes.

Las clases que por algunos días,

mientras se hacía el cambio de

mobiliario, estuvieron suspendidas,

así como las consultas y prácti-